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議会運営委員会行政視察報告書 

報告者名 委員長  石原 日出子 

視察日 令和５年８月２２日（火） 

視察場所 三重県 亀山市 

参加者 

石原 日出子（委員長） 山本 秀明（副委員長）  
関戸 繁樹  松本 利裕  浜田 千秋   
坂元 純一  飯阪 光典  谷上  昇  
副議長 松田 義人 

（随行：事務局 辻 美幸  川﨑 由美  香山 幸輝） 

視察項目 
・議会の情報化について（タブレットの導入アプリ） 
・常任委員会のあり方について（予算決算の常任委員会） 

所    感 

三重県亀山市 
（１）議会の情報化について（タブレットの導入アプリ）、 
（２）常任委員会のあり方について（予算決算の常任委員会） 

 
● 亀山市の概況（令和５年８月１日時点） 
人口  ４９，３０２人  

 世帯数 ２２，３３０世帯 
面積  約１９１．０４ｋ㎡ 

 
● 視察目的 
 亀山市は、議会の情報化について、タブレットは本市と同様の iPad pro12.9 を使用し、

アプリの導入について協議し多数のアプリ導入をしている。 

また、本市の常任委員会とは異なり、予算決算常任委員会を設置し、特別委員会では

ない方法で協議している。 

本市でも議会運営に必要なアプリ導入については検討すべき案件であり、常任委員会

のあり方については、今後様々な検討が必要な際には対応できるようにしておくためにも

本市以外の方法について知っておく必要がある。 

 
● 亀山市の取組 

（１）議会の情報化について（タブレットの導入アプリ） 
・平成２７年度にタブレット端末 Surface pro３を導入。それに伴い、「亀山市

議会タブレット端末の使用に関する要綱」及び「亀山市議会タブレット端末

の使用に係る申し合わせ」を施行。 
・タブレット端末導入当初（平成２７年度）に Surface pro３を選んだ理由は、

タブレット端末で Word 及び Excel 等を利用するためである。 
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・令和３年度にタブレット端末 iPad pro１２．９に更新。タブレット端末を

Surface から iPad に見直した理由として、①タブレット端末導入当初（平

成２７年度）はマイクロソフトオフィスの Word 及び Excel 等を surface で

しか使用できなかったが、令和３年度では iPad でも使用可能となったこと、

②iPad のほうが画面の大きさなど、議事運営上使用しやすい仕様となって

いることが挙げられる。 
・要綱及び申し合わせでは、「使用者は、タブレット端末にアプリケーション

ソフトウエアを追加しようとする場合は、事前に議会事務局に届け出て議会

改革推進会議検討部会での協議において承認を受けなければならない。」と

定めている。 

 
（２）常任委員会のあり方について（予算決算の常任委員会） 

・平成１２年、平成１８年の地方自治法の改正により、人口段階別の常任委員 
会数の制限の廃止や、議員の複数常任委員会への所属が可能となった。 

・平成１９年の予算特別委員会から、これまで予算特別委員会と決算特別委員 
会で議員を半数ずつ分けていたのを、議長と監査委員を除く全議員で審査す 
ることとした。 

・平成２５年度に、総合計画後期基本計画の審査の方法について（予算決算常 
任委員会の設置について）検討を始めた。 

・特別委員会は、常時提案されない議案や重要な案件、突発的な案件等を審査 
するものであり、予算や決算のように毎年出される議案については、本来、 
常任委員会で審査するものである。 

・議会運営の原則を、議会基本条例第４条第２項では、「議会は執行機関の事 
務の執行に関し、監視及び評価するよう議会運営に努めなければならない」 
と、規定している。執行機関の事務事業の成果、課題などをチェック・評価 
していくことは、議会の重要な役割であり、議員全員で行うことによって、 
議会としての責任を果たしていくことができる。 

・予算特別委員会と決算特別委員会を一本化することにより、表裏一体の関係 
にある、予算・決算について、より継続的・一体的な審査が期待できる。 

・亀山市議会予算決算委員会の運営に関し、必要な事項を内規として定めてい 
る。 

 
● 結び 

本市議会の情報化については、今後検討しているタブレットのアプリ導入や運

用等に関して調査するため、タブレットに関する要綱及び申し合わせ等について

視察を行った。 
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また、予算決算の常任委員会につい

ては、本市では特別委員会で予算及び

決算を審査しているが、それを常任委

員会化した場合の議事運営について視

察を行った。 
今回の視察でお聞きしたことを基

に、今後、本市議会における来年度の

タブレット運用について見直し内容の

検討や、また、予算・決算の常任委員

会化については、委員会の審査方法の

一つとして参考にしていきたい。 
今回、亀山市議会議長並びに職員の皆さまに大変お世話になりました。ありが

とうございました。  


